

## EL PACIFICO

Semidiario político independiente. — Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPIZAR A.

### E finita la commedia

El vivero del pachismo comienza a sentir pesadas las aguas del remanso en que han estado aleteando y engullendo los últimos desperdicios del Presupuesto Municipal. Principian a sentir el frío glacial del fracaso.

Pargos y tiburones "en coalición" dan el síntoma inequívoco de la desconfianza en sus propias fuerzas, empiezan a declarar que están abandonados, que la candidatura del señor Figueroa "tiene en su abono la alianza con otro bando, la presión de las autoridades locales, propagandistas pagados indirectamente por el Erario (diferente de los de ellos que son pagados directamente con los fondos de la comunidad) las Juntas Electorales etc."

Al principio de la campaña, que dicho sea de paso, abrieron con anticipación para atrapar la sardina, con el mayor desenfado aseguraban que la candidatura de don Pacho era oficial, que este podía "dar la cangreja" a los que se opusieran; que don Pacho era el niño mimado del Dios Júpiter; que llevaban el triunfo en el bolsillo con el querer de los que mandan y era de ver la fruición con que daban cuenta de las tarascadas de ese pez grande al Tesoro público, cuando venía de San José trayendo "GURBIA"; todo eso le atribuían al valimiento oficial y lo explotaban. Más de un vividor se declaró, mal aconsejado de sus congéneres y arrepentido de sus juicios y frases duras contra el "hombre deseable" y se convirtió de la noche a la mañana en admirador y aliado del señor Salcedo, por el olorillo oficial que él quería descubrirle. Tampoco faltó necio en la prensa municipal que asegurara que la separación del señor Figueroa de la Gobernación, no había sido voluntaria, sino obligada para que don Pacho surgiera con las facilidades de candidato oficial.

Pasa el tiempo que desvanece errores y trasparente verdades, el tiempo que deshace las telarañas de los ojos oportunistas y apartando nebulosidades les deja ver el candidato liso y llano de la "coalición Municipal"; "los pargos colorados" y de otros matices, abriendo sus ojazos opacos, se convencer de que ciertamente no hay tal candidato de arriba, que un Gobierno serio y respetable como el que nos riga no tiene porque echarse a las espaldas desechos políticos, que si bien de poco peso específico por su volumen, resultan ser incómodos y puesto que es materialmente imposible mantener la simulación que bien fingían "finita la commedia", por arte de calabazas, resultan ahora asqueando lo que ayer buscaban diligentes, tildan al candidato Republicano de recibir el favor de las autoridades, y a nosotros, a los que luchamos con entusiasmo y fé por combatir el régimen oprobioso de los que se proporcionan recursos que no quieren pedir al trabajo, nos sindicamos de tener propagandistas pagados por

el Erario y de inclinar a nuestro favor a las autoridades locales, no teniendo más motivos para ello, que la rabia de no haber logrado embaucar con sus ardidés a los que han sido sordos a sus clamores, inmovibles en el cumplimiento del deber.

Muy mala opinión deben de tener de sí mismo "los pargos" del pachismo cuando lo que no ha mucho exhibían como su mejor virtud, es precisamente lo que en sus émulos acusan de pecaminoso.

No hace dos años que un pacto entre ellos y el generoso Partido Civil de Puntarenas puso en sus manos puras las llaves del Tesoro de esta Comunidad. Entonces la combinación resultaba, en opinión de ellos, decorosa y encomiástica, corriente y justificada como medida política. Hoy que el Partido Civil, convencido del error en que incurrió al aliarse con elementos no afines, busca el bien local por distinto camino, con el acierto que la experiencia aconseja, ahora según los pachos, un pacto político es cosa vituperable (mientras no se celebre con ellos) y arranca de sus agallas todo el coraje de que son capaces los "pargos Municipales."

Al instalarse la Junta Electoral Provincial caen en la cuenta de que no tienen en ella dos miembros incondicionales suyos como están acostumbrados a tenerlos siempre en esas luchas desiguales contra el Partido Republicano; no se conforman con uno; y aunque el tercero es un hombre íntegro que da garantías a todos, se muestran alarmados y huérfanos del favor de las Juntas. La candidatura Republicana tiene el apoyo de las Juntas Electorales declaran urbi et orbi. Pero si nos fijamos en la Cantonal y en la Principal del Distrito Primero del Cantón Central, veremos que en la primera de estas Juntas, la candidatura Figueroa tiene dos enemigos que son aliados del pachismo, y en la segunda, le son adversos los tres o sea su totalidad. Cualquiera de ellos es muy capaz de incurrir en las penas que impone el artículo 88 de la Ley Electoral por tal de hacer extorsión a la "candidatura" que valientemente sosteneamos. Y sin embargo ¡oidlos! con la "sanfaçon" del mundo no tienen empacho en afirmar que tenemos el favor de las Juntas Electorales.

Todavía, con cinismo inaudito, les sirve de tema a sus chistes tabernarios las trampas de que se valieron en la última elección, para burlar el triunfo del Partido Republicano. Es probable que en algo parecido funden hoy sus esperanzas de triunfo, cuando comienzan a sentir pesadas las aguas del remanso en que aletean y engullen los últimos desperdicios del Presupuesto Municipal.

"EL PACIFICO", por este medio, da su más sentido pésame a los esposos Delgado y Bonilla por el fallecimiento de su simpática chiquitina, ocurrido anteayer.

### DISCURSO

DEL VICE-PRESIDENTE DE LA DIRECTIVA DEL PARTIDO REPUBLICANO, OFRECIENDO LA CANDIDATURA PARA DIPUTADO, AL INTEGRÍSIMO CIUDADANO DON CLODOMIRO FIGUEROA.

Ha llegado el momento de publicar en las columnas de este semidiario, vocero de la agrupación fusionista, el muy sencillo, pero sentido y patriótico discurso, pronunciado por el primer vice-Presidente de la Directiva del Partido Republicano don Félix Rivera, en el banquete ofrecido al digno ciudadano don Clodomiro G. Figueroa.

En ausencia de los Presidentes efectivos don Carlos Barahona y don Juan Guido M., quienes acuerpan las decisiones de la mayoría, la persona más caracterizada para llevar la palabra en esa fiesta memorable, de ingrata recordación para el Panchismo, era nuestro amigo don Félix, por ser uno de los jefes más prestigiados y queridos en el elemento republicano, por sus méritos intrínsecos.

No son, pues, los amigos personales del señor Figueroa, los que han lanzado su candidatura; es el Partido Republicano, representado por la mayoría de sus directores y con el beneplácito del querido y respetado Jefe Lic. don Máximo Fernández, quien ha otorgado su alta aprobación a los "Pactos" celebrados con el Partido Civil de esta Provincia. He aquí el discurso.

#### SEÑORES:

Con esta son dos las veces que tengo la honra inmerecida de ser el portador de órdenes de mis amigos, para ofrecer formalmente la candidatura a diputado por esta provincia, al amigo señor don Clodomiro Figueroa; la primera fué acompañado de tres o cuatro jóvenes más; y esta la segunda, acompañándome de una selecta pléyade de jóvenes y de caballeros de experiencia y talento reconocido, que con frases galanas y con creces podrían desempeñar mejor este honroso cometido.

Con gusto, señor Figueroa, a nombre de los aquí presentes, representantes de los partidos Civil y Republicano y en el mio, ofrecemos esta comida de confianza en prueba de nuestra decidida amistad y adhesión; y en nombre de la Directiva del Partido Republicano, aceptantes del pacto, le ofrezco también formalmente la candidatura a la diputación por esta provincia en el periodo de 1916 a 1920. Nosotros no le ofrecemos millares de firmas, sólo le ofrecemos los votos de la mayoría del Partido Civil y Republicano, que unidos obtendrán un hermoso triunfo, para bien de esta localidad y del país entero en general.

Ya que se ha llegado el caso, tengo que decir algo interesante con respecto a nuestro jefe ausente señor Licenciado don Máximo Fernández; y es lo siguiente: antes de irse al extranjero hablé con él, entre otras cosas hablamos del futuro diputado por Puntarenas; hay varios me dijo, entre estos está don Clodomiro Figueroa, por quien yo si es necesario, iré a trabajar junto con ustedes. Yo no lucharé más le contesté, pero mi voto será para el amigo Figueroa; es lástima dijeme que usted se retraiga, eso no conviene al partido; pero si a su viejo servidor respondí; con esto terminamos la conversación que puedo contar, agregando yo, que el jefe del Partido Republicano recomienda la candidatura del amigo Figueroa y vendrá a trabajar por él, si fuere necesario.

Al terminar tengo que recordar a ustedes que hoy no es Carlos María Jiménez el Ministro de Gobernación para que quite la diputación a un gran republicano, para dársela a Pacho. ¡No! hoy no habrán muertos que salgan de las tumbas a votar por personas que no han tenido la popularidad que se necesita para ser diputado legalmente.

Brindo por el triunfo del amigo Figueroa, por la Patria y por ustedes.

HE DICHO

### REGRESO

Después de pasar una larga temporada de salud en San José, y en busca de consuelo por la irreparable pérdida de sus hijitos Margot, Rogelio, Adán y Elenita, fallecidos en el corto lapso de siete meses, ha regresado a su suelo natal doña Angélica de Boza Mc. Kellar, esposa de nuestro amigo Amadeo, acompañada de los otros niños que le quedan. Deseamos que en Puntarenas, doña Angélica conserve la resignación de que ha sabido dar buena muestra, ante tan rudos golpes, y que la felicidad más completa reine en ese hogar amigo.

### APAGA Y VAMONOS

Nos contaba un amigo nuestro—republicano de cepa—que Patas Blancas está furioso por el hecho de que en estos días se pedirá a la Junta Electoral Provincial su remoción como miembro de una de las Juntas de esta localidad; sus razones habrá para proceder así, y rememorando unos de nuestros viejos refranes, que no por viejos han caído en desuso, le diremos que: "donde las dan las toman" y que: "con la vara que midió, será medido." Lo que mueve a risa, como si no lo conociéramos, es el modo de expresarse él de su persona. "He sido y soy honorabilísimo, de una sola pieza como autoridad y como ciudadano, integérrimo, incorruptible y acusaré criminalmente a quienes a tal se atrevan." Oáscaras! Razón tiene el individuo para haber lanzado su candidatura para diputado por esta provincia; lo malo es que se le acabaron los bríos después del soplamocos de marras.

Siño fuera que pecaríamos de maliciosos y suspicaces, nos atreveríamos, con la venia correspondiente, a recabar la opinión de los distinguidos jurisconsultos don Luis Anderson, don Víctor Guardia Quirós, don Ricardo Jiménez, don Cleto Gouzález Viquez, don Ascensión Esquivel, don Alberto Echandi y del caballero don David Hurtado, qué concepto les merece nuestro hombre, porque de ser así, como él dice, valdría la pena lanzarlo candidato a la Presidencia de la República. Para un hombre de tantos adjetivos, es poca una diputación provincial.

JUSTICIA

### La Guerra Europea

Telegramas particulares y oficiales de Guatemala para la colonia alemana

En Londres temen que 370 a 500 mil rusos estén cercados en Wilna. Artillería alemana derrotó serbios cerca Semendria en ribera sur del Danubio.

En Galicia oriental la actividad bélica en general se tranquilizó. Cerca de fortificaciones de Whynia siguen combates encarnizados. Cerca frontera del Tirol especialmente cerca de la altiplanicie de Folgaria solo cañoneos. Los ataques de infantería fueron rechazados con pérdidas considerables para los agresores. Ataques cerca Filth y San Martino fueron repelidos.

CAMPO occidental. En altura Dunkerque aparecieron buques de aliados que fueron atacados por nuestros aviadores, dañándose un caza torpedero. Franceses procuraron en vano reconquistar las trincheras perdidas cerca de Perthes.

FRENTE oriental. Continuamos nuestro ataque contra cabeza frente del Dwinsk, tomando parte de las posiciones avanzadas rusas. Seguimos progresando cerca de Wilna. Entre Wilna y el río Niemen hemos quebrantado el frente de los rusos en varios puntos a consecuencia por lo cual los rusos se retiraron. Hicimos prisioneros 58 oficiales 5580 soldados y 17 ametralladoras.

El ejército del príncipe Leopoldo cruzó el río Schara con fuerzas numerosas. Los rusos comienzan a ceder al empuje.

### PROGRAMA

De la retreta que dará la Banda Militar mañana a las 8 p. m. en el Parque Victoria.

- 1º Saludo a la bandera, marcha. Korn
- 2º Las Damas de Piqué, ober. Suppe
- 3º La Rumba, tango argentino Brymn
- 4º El Gran Mongol, fantasía. Audrain
- 5º "Feliz Año Nuevo", vals. Murillo

Setiembre 25 de 1915.

El Director,

JOSE M<sup>a</sup> RÍOS.

¡OJO! ¡OJO!

Alquile una pieza céntrica propia para negocio junto a mi taller de Careyria.

Fco. LHUEZO

## CARTA ABIERTA

Señor Director de "El Pacífico"  
Puntarenas.

Muy estimado señor:

En el número de su estimable periódico correspondiente al 18 del corriente mes, en un artículo titulado Actualidad se trata el asunto luz de Esparta de una manera errada hasta cierto punto, y si usted es tan amable que le dé cabida en sus columnas a estas cuatro palabras tendremos sumo placer en poner los puntos sobre las *ies* para demostrarle cuan lejos anda de lo cierto su informante.

La verdad de los hechos es la siguiente: La Municipalidad de Esparta en la sesión del seis del corriente acordó recomendar una vez más el contrato celebrado con F. Hopkins al señor Ministro para su aprobación, siempre que en vez de dos colones mensuales por servicio de lámpara de 25 watts a domicilio se cobrase un colón y medio, y en este sentido comisionó al representante del Empresario allí presente para que le telegrafiasse recabando su parecer en esta reforma, a lo que contestó: de acuerdo.

Don Manuel Cano, don Aníbal Figueroa, don Victor Calvo y el señor Secretario Municipal, es decir, la Municipalidad en cuerpo dijo: que el precio de 3.00 tres colones mensuales por el servicio de cada lámpara de 50 watts, para las calles les parecía equitativo, y por lo tanto se comisionó al señor Jefe Político para que se dirigiese al señor Ministro haciendo hincapié en este punto y demostrándole que si el precio del servicio de lámparas de 25 watts es de un colón y cin-

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

**¿Necesita Ud.  
un tónico?**

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes a su sexo.

Si necesita Ud. de un tónico, recuerde que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el

**Vino tónico de  
Cardui  
PARA LA MUJER**

La Srta. Uplana Más, de Manatí, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin sangre; tenía las piernas desfallecidas. Siempre inapetente y sin gusto para nada. Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, píldoras, etc.; pero con nada lograba ponerme buena. Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la inapetencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he añadido 10 libras más a mi peso, y me siento completamente bien."

**¡Pruébelo! ...**

## GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

## ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE : : : : PUNTARENAS

## SERAFIN SARAVIA

Agente exclusivo de la bien conocida y acreditada harina DAYTON y MACHETE, tiene el gusto de ofrecer a sus clientes este artículo al precio más bajo posible y avisa por el presente que mantendrá siempre un depósito suficiente para llenar las necesidades de consumo.

También ofrece mecederías en general, de las que está recibiendo nuevos surtidos constantemente. Atiende, como de costumbre, las órdenes de sus clientes y está dispuesto a darles buenos precios.

Compra toda clase de productos para la exportación y paga buenos precios.—Puntarenas, Julio 31 de 1915.

## Ferreteria DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

## ANTONIO MARTINEZ GARCIA

Agente - Comisionista - San Jose  
Apartado 699

Se hace cargo de toda comisión que le confíen.—Compra y venta de casas, fincas, negocios y remite todos los datos de compra y venta de todo artículo que le confíen.—PRONTITUD Y HONRADEZ EN LOS PEDIDOS.

## FARMACIA LA VICTORIA

de Alejandro Garrido Tucui

SITUADA FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

Surtido renovado constantemente. Drogas puras.—Especial atención al despacho de recetas. Se acaba de recibir la famosa *Pasta Pectoral* del Dr. Andreu, la medicina más eficaz para curar todos las afecciones de las vías respiratorias, tales como asma; catarros, bronquitis, etc. etc. Facilita de manera prodigiosa a expectoración.

## Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarenas

## CERVEZA HIGH GRADE (AMERICANA)

PURA = DELICIOSA = NUTRITIVA

Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarenas

## TEODORO ROIZ Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arros  
Cemento americano, alemán, sueco  
Canfin  
Gasolina

Harina  
Per Rubia  
Soda Cáustica  
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,  
San José, C. E.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,  
Puntarenas, C. E.

## Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO  
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañuelos, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas. Trajes para niños. Abrigos y Pelserinas.

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport  
Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camisas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José, C. casilla R. 882

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE SETIEMBRE DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Viernes * 3	2 a m	10 a m	Miércoles 1	3 a m	9 a m
Martes 7	6 a m	1 p m	Sábado 4	5 a m	11 a m
Viernes 10	9 a m	4 p m	Miércoles 8	8 a m	2 p m
Lunes 13	12 p m	7 a m del 14	Sábado 11	11 a m	5 p m
Viernes * 17	1 a m	9 a m	Miércoles 15	2 a m	8 a m
Martes 21	6 a m	1 p m	Sábado 18	4 a m	10 a m
Viernes 24	9 a m	4 p m	Miércoles 22	8 a m	2 p m
Lunes 27	12 p m	7 a m del 28	Sábado 25	10 a m	4 p m
			Miércoles 29	2 a m	8 a m

  

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 1	4.30 a m	9 a m	Sábado 4	6 a m	11 a m
" 8	9.30 a m	2 p m	" 11	12 m	5 p m
" 15	3.30 a m	8 a m	" 18	5 a m	10 a m
" 22	9.30 a m	2 p m	" 25	11 a m	4 p m
" 29	3.30 a m	8 a m			

  

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 3	4 a m	10 a m	Viernes 1	4.30 a m	8 a m
" 17	3 a m	9 a m	Domingo 19	4.30 a m	8 a m
			Jueves 30	4.30 a m	8 a m

  

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 1	4.30 a m	10 a m	Jueves 2	8 a m	9 a m
Sábado 4	6 a m	1 p m	Domingo 5	8 a m	9 a m
Lunes 6	8 a m	11 a m	Martes 7	9 a m	11 a m
Miércoles 8	9.30 a m	3 p m	Jueves 9	10 a m	12 m
Sábado 11	12 m	7 p m	Domingo 12	12 m	2 p m
Lunes 13	8 a m	11 a m	Martes 14	7 a m	8 a m
Miércoles 15	3.30 a m	9 a m	Jueves 16	8 a m	9 a m
Sábado 18	5 a m	12 m	Domingo 19	8 a m	9 a m
Lunes 20	8 a m	11 a m	Martes 21	9 a m	10 a m
Miércoles 22	9.30 a m	3 p m	Jueves 23	10 a m	12 m
Sábado 25	11 a m	6 p m	Domingo 26	12 m	2 p m
Lunes 27	8 a m	11 a m	Martes 28	7 a m	8 a m
Miércoles 29	3.30 a m	9 a m	Jueves 30	8 a m	9 a m

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.  
A los veraneantes ofrecemos gasolinadas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.  
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

### OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p<sup>o</sup>. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinadas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1<sup>o</sup> y 15 de cada mes la gasolinada que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9— Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco colones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

### TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	€ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2.00
" " " Manzanillo o viceversa, en primera	2.00
" " " al mismo puerto, en segunda	1.00
" " " Chomes o viceversa	1.00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	3.00
" " " al mismo puerto, en segunda	2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2.00
" " " los mismos puertos, en segunda	1.00

Niños menores de diez años, mitad de precio.

### TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " vacío	0.25
" " montura	0.25
" " cuero de res	0.25
" " pies cúbico de carga	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

cuenta céntimos mensuales, nada más lógico y justo que el de lámpara de 50 watts, doble fuerza sea doble suma, es decir: € 3.00 tres colones y encareciendo la aprobación del contrato en referencia.

Desde el momento en que la Honorable Corporación después de detenido y concienzudo estudio ha aprobado por dos veces el contrato de Hopkins, o mejor dicho lo celebró una vez y lo recomienda al Ministerio por dos veces, cae de su peso que en manera alguna es oneroso o inconsecuente para los intereses de aquella comunidad; estando formada esta Corporación por personas conscientes e ilustradas, y sobre todo altamente patriotas, incapaces de dar un solo paso que no sea en pró y en beneficio directo de su pueblo. Además, el honrado y progresista proceder de la Municipalidad está reforzado, respaldado, como si dijéramos, en la actitud levantada del pueblo espartano, que en masa ha firmado un memorial pidiendo al señor Ministro se sirva aprobar definitivamente el contrato mencionado tal y como estaba antes de la reforma arriba indicada, lo que está demostrando, que ellos no sólo aprueban decidida y energicamente la actitud de su Municipio, sino que también están directamente interesados en que este negocio, tan importante para el progreso y vitalidad industrial de su pueblo, se formalice y se lleve a la práctica lo más pronto posible.

Para ilustrar más su criterio, señor Director, vamos a darle un solo dato que le convencerá para siempre de la bondad de este negociado para la ciudad de Esparta. En agosto próximo pasado esta Municipalidad pagó según sus propios estados de gastos, la suma de € 272.20 por el servicio de alumbrado público de petróleo de las seis de la tarde a las once de la noche, mientras que con el servicio eléctrico y al precio estipulado por el contratista les hubiese costado solamente la suma de € 210.00 y de seis a seis, es decir hubiesen economizado la cantidad de € 62.00 que en doce meses alcanza a la respetable suma de € 786.40. Lógicamente, el impuesto por alumbrado no se aumenta a los vecinos absolutamente en nada, al contrario podría hasta rebajárseles en prorrata y proporción a la economía que se hace, y de esta manera tendríamos un servicio de alumbrado cientos de veces mejor al actual y más barato, o en último caso al mismo precio, lo que siempre es una gran ventaja, tanto más si se toma en cuenta la diferencia en el número de horas que existe entre un servicio y el otro.

Mr. Hopkins para traer la fuerza a Puntarenas no tiene que pasar cerca de Esparta, pues haciéndolo así se desviaría de la línea recta que como usted sabe perfectamente es el camino más corto, y haciendo esta desviación tendría necesariamente que gastar más material y más tiempo, fuera de lo que cuesta el ramal de Esparta, la Subestación que allí hay que construir y sus aparatos y transformadores, y por último la instalación en las calles de la ciudad, y por más de que precie de ser un elemento propulsor en los pueblos como realmente lo es, no puede echarse a las espaldas esta fama filantrópica perdiendo dinero a tontas y a locas; y aunque en la forma en que lo expresa el contrato durante los primeros años tendrá que soportar pérdidas, pues sabe que Esparta progresará y que sino al segundo al tercer año de disfrutar de las energías de la luz y fuerza se compensarán en algo sus pérdidas anteriores.

## NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor-Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Santana, Escasú y Miramar están en condiciones excepcionales y muy distintas a las de Esparta, tales como la distancia de sus respectivas plantas que es casi imperceptible, mientras que esta última ciudad se encuentra a una distancia relativamente grande del punto por donde pasará la línea de Puntarenas.

Espero señor Director que usted se servirá publicar la presente a fin de que las personas a quienes les interese se enteren de la verdad de las cosas, consiguiendo con esto que no se entorpezca más este asunto cuya pronta realización marcará el principio de una era de prosperidad y riqueza para nuestro querido pueblo.

De Ud. attº S. S. y amigo,

UN ESPARTANO

## SICOFANTES

Tratando de asustarnos con la vaina, "El Puntarenense" del 22 de los corrientes—org. no de los intereses de los Panchos—publica la lista de personas, que según ellos, forman la Directiva Central Provisional de la soñada Coalición Puntarenense y—diz que dicen—trabajan por la reelección del hombre de las amplias tragaderas. Nos resistimos a creer que los honorables caballeros don Miguel Guzmán Castro y don Hermenegildo Cruz se resuelvan a tal cosa, después de la publicación que, en hora oportuna hicieron, y que para conocimiento de nuestros lectores reproducimos:

### A nuestros amigos y compañeros en política

Hemos militado siempre y continuaremos militando en las filas del PARTIDO CIVIL, porque a ello nos impele así la firmeza de nuestras convicciones como la fé que profesamos de que bajo los pliegues de la bandera roja ha de realizarse más tarde o más temprano, el ideal de la verdadera República y de la felicidad de Costa Rica.

No han faltado sin embargo, quienes haciéndonos el agravio de poner en duda la sinceridad de estos sentimientos han creído que podemos desviarnos del único camino que en política nos señala nuestra conciencia y nuestro amor al país, juzgando que por cuanto hemos dado nuestra adhesión al señor Francisco de Paula Amador Salcedo en cuestiones que solo atañen a asuntos de esta localidad, hemos de seguirlo, abandonando a los nuestros, en lo que se refiere a política nacional, y por ende, a lo que a la próxima campaña electoral se refiere.

No, no somos desertores, ni por tales queremos ser tenidos. Y para poner fin a cualquier falso rumor o errada inteligencia respecto de nuestra actitud, queremos decir a nuestros amigos y demás personas que con su estimación nos favorecen, que por ahora seguimos y recomendamos la política de abstención que recomienda el PARTIDO CIVIL; y que, a su tiempo, nos acojeremos a lo que resuelva la persona a quien consideramos hoy abanderado de nuestra causa.

Puntarenas, 1º de Mayo de 1915.

Miguel Guzmán C.—Hermenegildo Cruz.

La estulticia de los Panchos, no conformes con la publicación anterior, aún pretenden hacernos creer que los señores Guzmán y Cruz—hombres honrados y de una sola pieza—acampaban "bajo las toldas de sus tiendas" como si pertenecieran a la gleba de gitanos que han logrado conquistar a cambio de prebendas.

La hera de la liquidación se acerca y entonces... llevareis sobre vuestras frentes el inri de los conculcadores y sicofantes.

EGO

### SIN COMENTARIOS (?)

Artículo I.—Sesión municipal de 18 de setiembre de 1915. Se aprobó y firmó el acta anterior, salvando su voto el regidor Araya en el acuerdo por el cual se acepta una propuesta de su hermano don Ramón Araya Vargas para la hechura de un muelle.

Dichoso don Ramón !!  
Contratista de los Baños Municipales, en donde se lava, se cocinay se duerme  
Contratista de la hechura de un muelle  
Presidente efectivo de la Coalición.....  
Miembro de la Junta Principal de Distrito

## ¿CUAL ES EL HOMBRE GLOBO QUE EN EL CONGRESO FUÉ LA IRRISIÓN?

Amigo Crotón: Ud. pregunta y lo hace en verso, ¿cuál fué aquel hombre que en el Congreso fué la irrisión, por su tamaño, por estar lleno de puro humo, entre todos los allí reunidos hay solo uno, Ud. lo sabe mejor que yo.

El de los grandes proyectos de construcción, grandes empresas, muchas contrataciones, de cinco, dos, que no es tan torpe, no lo es señor.

El será un globo lleno de humo y su envoltura será papel; pero que es vivo y de ello vive y vive bien.

¿Quién no lo sabe? Ud. lo sabe y yo también; y por higiene y economía hoy se trabaja con energía porque no siga viviendo bien, porque, quede del globo el forro solo hecho un montón, que no trague más humo, ni se infle más por compasión.

Y si de saber más siente el antojo pregunte cuanto quiera a

PACO ROJO

## Oído a la Caja

Se asegura que un comerciante de esta plaza recibió de uno de los Bancos de la Capital un pagaré—de plazo vencido—para cobrar a la Municipalidad de este Cantón, por la suma de un mil doscientos y pico de colones. Como no se prorrogó la obligación, la casa bancaria exigirá su cancelación.

¿Qué habrá, qué no habrá?  
Tiene la palabra el hombre de las amplias tragaderas.

### DIÁLOGO EN UNA ESQUINA

—¿Quieres decirme Colás qué es eso de "colisión" que los condenaos pachos han inventao pá fregar?

—Alguna nueva jugada de esos rúbulas Ramón.

—¿No será que está en inglés y es cólico que les dá de tanto como han comido?

—Talvez la cosa sea tal.

—¿O será colegalleros lo que han querido decir?

—No puede ser, porque algunas son personas de verdad.

—Pregúntaselo a Dª Ulpiana la suegra de Paco Rojo.

—Yo preguntarle a esa tía, que de su Pacho habla tan solo; le llama lindo y corrongo, si te digo que dá asco.

—Y es que parece que ambos....

—No me digas más, Colás, ahí está la "colisión."

—¿Será eso cierto Ramón?

AVISPA

### DE HUMOR

Una de las cosas que más llama la atención en la casa Blanca de los Tórtolos es el siguiente anuncio: se prohíbe fumar durante las horas de reunión; y es lógico, en estos tiempos de explosiones, toda precaución es necesaria; que sería si en ambiente tan saturado de alcohol prendiesen un fósforo; a la porra con los pachos.

Hay quien diga que en estos tiempos de Dios todas las cosas están por las nubes; no hay tal y para muestra un botón: en Miramar un propagandista de Pacho ofreció a un honrado labriego por la firma de \$ 5 y éste indignado, gratuitamente le dió una retreta de golpes. Ya ven; si en vez de estar las cosas por las nubes, están por el suelo, como la reputación de Pacho.

Parece que Víctor nos sorprenderá con el pronto estreno en su Salón, del Trío "Raros" y sin calumniarlos, figúrense que ellos son: Pacho, Stª Ulpiana (única mujer del Trío) y Jirafa, tres verdaderos Tíos; raros no solamente por constitución física, sino también por sus costumbres. Pues bien, ya me parece ver a Ulpianita con su traje de bailarina arrancando aplausos hasta de los mismos pilares. Jirafa, por su constitución corporal, será el hombre culebra, y que este tío si que es elegante, sobre todo cuando nos obsequia con aquella su chaquetilla sabatina. Pacho nos demostrará sus habilidades, en la "cuerda", porque lo que es en política, esto está tan lejos de él, como el periodismo, en los señores de "El Puntarenense."

¿Con que a la función señores!

SALUSTIANO

## Nota cómica del día

### LA COALICION PORTEÑA



Los veis?—El director de la tramoya Ocupa el centro en esta gran función Llamada de la chancha y de la argolla Mas diciembre se acerca, y será Troya O colisión, lo que hoy es coalición. Y entonces los gestos placenteros De los cinco payasos retratados Que pretendieron ser nuestros voceros Quedarán al olvido relegados Con el valor que tienen: el de ceros.

### LEASE

La Casa Man Chan Sing y Ca., ofrece vender a los más bajos precios: Harinas Dayton, Machete y León.—Arroz Siam en sacos y petacas.—Petroleo Stella y Whiskey Canadian.

## BUZONIANA

Señores don Alberto Flores—Nicoya; Alejandro Madrigal—Santa Cruz.—Sirvanse decirme si recibieron la remesa de recibos del mes de Agosto que se les envió.

EL ADMINISTRADOR

## Sociedad de Artesanos de Puntarenas

Convócase a los miembros de la Sociedad de Artesanos de esta ciudad a una reunión general que tendrá lugar el día domingo tres de octubre próximo, en el local de esta Institución con el objeto de elegir el Directorio que ha de fungir desde la fecha indicada para esta reunión, a octubre del año próximo de 1916.

CARLOS MIRANDA

Secretario

Puntarenas 24 de setiembre de 1915



# Afecciones Pulmonares

**leves ó crónicas exigen el empleo inmediato de la mejor medicina.**

**Como tal, centenares de médicos y millares de curados recomiendan la**

## EMULSION de SCOTT



**de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.**

167

## Man Chong Sing y Cº

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

## Whisky John Haig

La más antigua destilería en el mundo. — El más fino obtenible

Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarenas